

PRECIO  
0.20  
Ejemplar

# TRIBUNA LIBRE

PRECIO  
0.20  
Ejemplar



DIRECTOR:  
Ricardo Rojas Vincenzi  
ADMINISTRADOR:  
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMÁNARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de «La Despensa», altos edificio 136

TELÉFONO 3772  
AFARTADO 1439

AÑO I

San José, Costa Rica, Lunes 9 de Octubre de 1950.

Nº 42

# NO HAY JUSTICIA

La corte de Justicia, al rechazar el recurso de inconstitucionalidad de don Víctor Wolf, le da validez a las represalias políticas más tremendas que ha sufrido Costa Rica

El fallo de la Corte significa que gran número de costarricenses, por el tremendo delito de no ser amigos del régimen, quedará prácticamente arruinado

La Corte de Justicia —y nos cuesta un poco hablar de “Justicia”— resolvió sin lugar el recurso de inconstitucionalidad que, contra decretos leyes de la ex-junta de gobierno, había presentado

don Víctor Wolf. La fecha en que se pronunció el fallo —5 de octubre en curso— pasará a la historia como el día en que la Corte le impartió validez a las represalias políticas más tremendas que

ha sufrido Costa Rica, acogiendo las oprobiosas sentencias dictadas por tribunales especiales, que se crearon para perseguir y arruinar a quienes fueron (Pasa a la Pág. OCHO)

## DEFIENDO UNA CAUSA JUSTA

Estoy firmemente persuadido de que con mis escasas luces amparo a tres víctimas políticas

El licenciado don Enrique Guier ha editado un folleto que contiene la defensa del licenciado don Teodoro Picado, don Vicente Urcuyo y don Francisco Calderón Guardia, acusados, como saben nuestros lectores, por el supuesto delito

de traición a la patria. Publicamos hoy el Exordio que aparece en el folleto; y en ediciones venideras ofreceremos algunos resúmenes sobre el interesante y laborioso trabajo del licenciado Guier.

**EXORDIO**  
Un prófumo de esta naturaleza es inusitado en los alegatos judiciales. Si me separo de las normas acostumbradas, es porque este expediente envuelve un (Pasa a la Pág. OCHO)

## Un editorial que llora LAGRIMAS DE SANGRE

El periódico “La Hora”, propiedad del señor Presidente de la República, don Otilio Ulate Blanco, publica en su edición del 29 de setiembre de 1950, un editorial contra los Estados Unidos de Norte América, y en el cual se lloran verdaderas lágrimas de sangre.

A pesar de que este periódico refleja siempre el sentimiento del Sr. Ulate

Blanco y nunca el del pueblo costarricense, no podemos menos que sentirnos avergonzados por la forma humillante, ausente de honor e indignante, como se le pide favores a esta gran potencia.

Se queja “La Hora” de haber sacrificado a un pueblo a pagar nuevos tributos (aconsejados por el Fondo Internacional) hasta por 30 millones de colones

a fin de recoger “unos bonos y vales” del Tesoro.

Se olvida “La Hora” de que toda Costa Rica sabe que los nuevos tributos no han tomado otro destino que el de pagar los Vales de Figueres contra el Tesoro y que sumaron 25.000.000; que se pagan con los tributos nuevos todas las indemnizaciones (Pasa a la Pág. OCHO)

## NOTAS EDITORIALES

La prensa sumisa y subordinada a los intereses del gobierno ha echado las campanas al vuelo elogiando un editorial de "La Hora", producto del privilegiado cacumen de su director, don Guillermo Calvo Navarro, brillante escritor e intelectual de altos kilates, a quien entrevistaron y fotografiaron los representantes de las agencias informativas extranjeras. Con la sagacidad que le es característica y su honda penetración de los problemas nacionales, Calvo Navarro descubrió que el gobierno de los Estados Unidos no quiere concederle al de Costa Rica un préstamo de varios millones de dólares, repetidamente solicitado. Y el director de "La Hora", se pregunta, extrañado, a qué se deberá esa actitud de los Estados Unidos, a cuyo gobierno se enfrenta, cuando el de su patrón, don Otilio, ofreció oportunamente bases, puertos y cooperación amplia y decidida a la gran nación del norte, en su lucha contra el comunismo. Como ningún periódico va a despejarle esa incógnita al estilista señor Calvo Navarro, nosotros vamos a tratar de darle algunas ideas al respecto.

Aunque a un periodista de su talla le parezca mentira, el gobierno de los Estados Unidos está mucho más enterado de como marchan las cosas en Costa Rica que el propio Calvo Navarro. No ignoran allá que las rentas fiscales con que cuenta su patrón don Otilio, después de haberles apretado las clavijas a los costarricenses, ricos y pobres, alcanzan a la fantástica suma de CIENTO CINCUENTA MILONES DE COLONES. Tampoco es un secreto, ni en los Estados Unidos ni aquí, que con todo ese dineral el actual gobierno no ha construído, ni está en capacidad de construir, ni una sola obra de mediana importancia. También saben allá, como lo sabemos aquí, que gobiernos como el de Calderón Guardia, para ponerle un ejemplo que le va a gustar a Calvo Navarro, con menos de la

mitad de esas entradas cubrieron el país de carreteras, de escuelas, de unidades sanitarias y de muchas otras obras de progreso. Como no están en babia los hombres que dirigen los destinos de la gran nación norteamericana, no es posible que se traguen la píldora de que el gobierno de Ulate es un modelo de administración, que ha logrado "poner la casa en orden" como "equivocadamente" dijo Calvo Navarro en su editorial. Si poner la casa en orden es gastar sin tasa ni medida; seguir pagando indemnizaciones de guerra; mandar todos los días delegaciones diplomáticas al exterior; dejar que se arruinen empresas nacionales como la del Pacífico; botar millones en incrementar la producción, para tener que importar arroz, después de más de diez años que no se importaba; crear oficinas nuevas a cada rato; traer técnicos para todo; embarrullar todos los problemas y no resolver ninguno; exprimir al contribuyente con impuestos y más impuestos; perseguir a más de media población porque fue calderonista; seguir la política de socializar la riqueza y matar la iniciativa privada, si todas esas bellezas cree el talentoso Calvo Navarro que es "poner la casa en orden" pues entonces si que estamos arreglados y en orden. Pero una cosa es que él crea eso y otra lo que están viendo los americanos. Y por eso no conceden ningún empréstito, ni es posible que lo concedan mientras el pavoroso desorden administrativo, la falta de iniciativa, los incommensurables gastos, el aumento de la burocracia y el derroche, sean puntos fundamentales del "programa" de don Otilio Ulate patrón de don Guillermo Calvo Navarro, es brillante escritor, director de "La Hora" que, según sus propias manifestaciones, se ha apuntado un "hit" con ese editorial, comparable solamente al "hit" musical que se apuntó el autor de la conocida música y letra:

"María Cristina me quiere gobernar...."

## FERNANDO VALVERDE QUIERE ESCONDER en los PROCESOS "TORTUGAS" EL CASO IEZZI

Escribe Fernando Valverde Vega desde Nueva York, al Sr. Procurador Gral. de la República, solicitando que el escandaloso caso Iezzi sea pasado a los Tribunales Civiles y no que se ventile en los Tribunales Penales donde está, actualmente.

Le asiste derecho alguno a Fernando Valverde para solicitar semejante clemencia? Nó... y mil veces nó!

El entonces Ministro de Gobernación y Policía, cuando ejercía prepotencia, supo acomodarse muy orondo en su butaca para contemplar la caída de cabezas inocentes sentenciadas por tribunales especiales.

¿Cuándo levantó don Fernando un dedo para aliviar la carga injusta que se echó en los hombros de tantos costarricenses, condenados por Sanciones Inmediatas o el Tribunal de Probidad?

O cuando oyó las peticiones que los perjudicados hacían en el mismo sentido que hoy reclama él? Centenares de veces se pidió que dichos casos fueran pasados a los Tribunales Comunes, los que hoy don Fernando busca con tanto empeño para esconder en los procesos "tortugas" el escandaloso caso Iezzi.

No tiene derecho ninguno don Fernando, para que a él se le juzgue diferente. Como dijo el gran don Ricardo: "La

salsa que es buena para el ganso...."

No debe esperar el ex-ministro que con su zalema usada al final de la carta, pueda absorber como un secante la voluntad de los jueces de Costa Rica; y si estas voluntades se inclinan a favorecer la petición del Sr. Valverde, que entonces Costa Rica entera sepa en la integridad moral en que esta depositada la Justicia de la Patria.

El caso Iezzi pudo haberse resuelto hace mucho tiempo; ni es un problema atómico-algebraico, ni estamos midiendo por pulgadas la extensión de los mares de la China. Lo que pasa es que se le

(Pasa a la Pág. SIETE)

# LO QUE NOS CUESTA DON OTILIO

Este don Otilio nos esta resultando el hombre más caro de Costa Rica en toda su historia. Su llegada al puesto que ocupa nos ha costado a los costarricenses más que la llegada de todos los presidentes juntos de nuestra patria.

Lo más grave de todo es que su cuenta sólo la hemos podido llevar al "debe" y nunca al "haber", pues hasta la fecha nada, absolutamente nada, le debemos. En cambio es interminable la lista de lo que nos cuesta. Hemos tratado de hacer un breve resumen de esa lista y hemos tenido que declararnos vencidos ante la imposibilidad de resumir una tan larga exposición de hechos. No obstante, haciendo un recuento lo más por encima posible es innegable que la llegada de don Otilio nos cuesta:

La campaña de odios entre la familia costarricense más tremenda y desaforada que se conoce y de la cual fué fundador y director; la campaña política más enconada en toda la historia del país; los fraudes electorales más escandalosos de que se tiene noticia y que dejaron muy por debajo, todo lo que se decía de otras oportunidades; la guerra entre hermanos más sangrienta en todo el desarrollo histórico de Costa Rica con un minimum de tres mil costarricenses muertos; la persecución más tenaz, envenenada y sin tregua con que se persigue aún al partido de la mayoría, sin distinción de color o tamaño; el destierro de más de quince mil costarricenses a los que se les ha hecho absolutamente imposible vivir en su patria; la violación de todos los principios innegables de derecho natural, habiéndose llegado a hacer de la retroactividad de las leyes un medio corriente y común de perseguir a los enemigos y atentar contra sus haciendas. Nos cuesta asimismo esa llegada, un tribunal de sanciones inmediatas y un tribunal de probidad dictatoriales y remedo sangriento de los más tremendos tribunales inquisitoriales y peor que ellos, ya que se han llegado a imponer penas de treinta años de prisión, con simples procedimientos de agencia de policía y se ha volcado al revés todo un sistema de conquistas de la humanidad, obligando a los acusados a ser ellos los demandantes y a ofrecerse prueba de que no han sido defraudadores. Nos cuesta también esa llegada, una serie de decretos leyes inconsultos y que se dictaron de la noche a la mañana con el único propósito de resolver situaciones especiales o de perseguir a alguien, haciendo caso omiso de los más elementales principios del derecho y de la justicia. Le cuesta al país esa llegada, un decreto de amnistía parcial en favor de quienes lo dictaban y aplicable sólo a determinadas personas y a un sólo partido. Nos cuesta una ley de indemnizaciones de guerra en la que se proscribió por completo a los que no fueran de su partido. Le cuesta a nuestra patria una deuda de ciento ochenta millones de colones su-

perior a todas las deudas contraídas por todos los gobiernos anteriores en ciento treinta años de gobierno. Nos está costando también gastos por cuatrocientos millones de colones en sólo dos años de gobierno sin que se sepa en que han sido gastados. Le está costando a todos los costarricenses, un impuesto del diez por ciento al capital, atentatorio de los más caros principios de nuestra vida constitucional y que está llevando al país a la ruina, sin que se haya empleado un cinco en la construcción de la más humilde alcantarilla. Le cuesta a nuestra patria la intromisión del gobierno de los glosoras en todos los ramos administrativos, con los resultados más desastrosos que se recuerdan en todos los órdenes. Nos ha costado millones de colones que han invertido el Consejo de la Producción en "ensayos" sin ningún resultado práctico. Le ha costado a Costa Rica un caso Iezzi en que se ordenaron pagar seiscentos mil colones, no obstante estar reconocidas cuentas por sólo diez y seis mil colones. Nos está costando a todos nosotros, sin distinción de partidos, un presupuesto de ciento cincuenta millones de colones, superior al de Calderón Guardia en noventa millones de colones y con el cual no se puede construir ni la más humilde escuela del más apartado lugar de la República. Le cuesta al país una libertad de palabra restringida en gran escala. Nos cuesta esa llegada, la introducción de miembros del resguardo fiscal a altas horas de la noche en honorables casas de humildes ciudadanos, con el irrespeto más absoluto de todos los derechos constitucionales. Le ha costado al país, la abolición del recurso de habeas corpus, con la propia firma de don Otilio, violando principios de la humanidad establecidos desde hace más de ochocientos años. Y le cuesta al país una ley de divisas que está causando desastres en la economía de todos los costarricenses hasta el extremo de que no se ve el momento en que termine. Como resultado de todo eso, nos está costando esa llegada a todos nosotros, sin distinción de colores, la elevación de precios de los artículos de primera necesidad y de todas las necesidades, más escandalosa que se registra en los anales de un país. Y le está costando a nuestra querida Costa Rica, la ineptitud más acabada en todos los ramos administrativos, hasta el extremo de que sus propios correligionarios hablan de crisis de hombres.

Y es ese el resumen de lo más visible únicamente. Y eso nos está costando esa llegada, ¿Cuánto más nos costará? Porque además de que nos cuesta todo eso, encima los maitreos costarricenses vamos a pagar cuatro millones de colones por la deuda política del Partido Ulatista. De manera, que además de todo eso, tenemos que pagar esa adicional por la llegada de don Otilio a la presidencia. ¿Cuánto nos costará más esta ciega aventura en que se metió Costa Rica?

## EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943

::

SAN JOSE, COSTA RICA

::

APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

## Misa de Novenario

El día martes 10 del corriente mes, a las 7 de la mañana, y en la Iglesia de la Soledad, se oficiará una Misa con motivo del novenario del fallecimiento de

### LOLA MENESES

(q. d. D. g.)

Juan Rafael Meneses C., Dora Quintana de Meneses y Dorita Meneses Quintana; Adán Brenes Ramírez y Amelia Meneses de Brenes y familia, invitan por este medio a sus amistades a concurrir a este acto piadoso.

Su asistencia comprometerá nuestra gratitud.

San José, Octubre de 1950.

## Libertad para elegir a Figueres anuncia el Presidente Ulate

Cualquier día de estos veremos a magistrados y a miembros del tribunal electoral comprar acciones de periódicos políticos

La Hora —siempre La Hora— como vocero oficial más auténtico aún que la propia GACETA, nos trae en su edición del martes 3 de los corrientes una información que no podemos dejar pasar sin comentarlo.

Informa ese número de La Hora, que un ciudadano de Puntarenas, y ulatista por más señas, denuncia ante el señor Ulate que ocupa la presidencia, que los empleados de los Bancos —hoy nacionalizados y duplicados los sueldos de sus servidores por la Ex-Funda de Desgobierno han sido los primeros suscriptores de acciones para editar un periódico que propulsará la candidatura de Figueres.

Y le pregunta este ciudadano ulatista al antiguo "abanderado de la regeneración" que si no le parece al Sr. Ulate muy criticable el hecho de que la candidatura de Figueres, salga nada menos que de los Bancos NACIONALIZADOS.

Quienes conocimos las posturas del que fuera candidato Ulate en que clamaba desde los zuampos de lo que fuera la oposición por una imaculada pureza electoral, podríamos imaginar que la respuesta a esta trascendental denuncia de un correligionario suyo, sería la de que jamás podría justificarse que empleados de BANCOS NACIONALIZADOS

figuraran como accionistas de un periódico político.

Pero como ya sabíamos que aquellas posturas de Ulate no eran más que eso, posturas y farsa, no nos hemos extrañado de la contestación que el ex-símulo Jerarca da por La Hora a la denuncia apuntada: Que nada importa que los empleados de los Bancos NACIONALIZADOS con sus sueldos compren acciones figueristas, siempre que no sea con los fondos propios de los bancos, y siempre que esos empleados observen la mayor "neutralidad..."

Con este brillante y democrático criterio, entonces también podría decir el Presidente Ulate que nada importa que los MAGISTRADOS DE LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA con sus sueldos compren acciones figuerista; que los miembros del TRIBUNAL ELECTORAL compren también acciones figueristas... siempre, desde luego, que observen la mayor "neutralidad", y así todos los funcionarios públicos.

Así, pues, que el señor Ulate nos anuncia gran libertad y pureza electoral para elegir al Sr. Figueres, o en otras palabras, que el "PACTO ULATE-FIGUERES" sigue en plena vigencia.

Y que viva la Pepa... y el Pepe.

## "Trabajar más y esperar menos"

Así se expresa en editorial el Washington Post dirigiéndose a la América Latina acerca de la ayuda que se pide en el Punto Cuarto de Truman

"La Prensa Libre" no olvida la injusta trapeada que le propinara, hace algún tiempo, don Otilio Ulate, y allí, de vez en cuando, le cobra al señor Ulate, como quien no quiere la cosa, aquellas manifestaciones.

Aprovechó "La Prensa Libre" el editorial de "La Hora" en que éste vocero del gobierno le dice a los Estados Unidos, que no le suelta un céntimo "al mejor gobierno" que ha tenido Costa Rica, hasta de lo que van a morir, para publicar con los títulos con que encabezamos esta información, el despacho cablegráfico siguiente:

Washington 30 setiembre. El Washington Post, tomando hoy nota editorialmente de la ayuda a la América Latina dentro del programa del punto cuarto, advierte que los planes de ayuda técnica no deberían ser demasiado grandes. El Post dice: "No es fácil saltarse pasos en el fomento económico y la ayuda técnica no debería alentar los deseos de cosas que no son prácticas o que no se pueden obtener. Su verdadero propósito debería consistir en ayudar a los latinoamericanos a aprovechar mejor lo que ya tienen. El editorialista señala que el dinero "deberá ser gastado principalmente en la compra de servicios y no de materiales". Explicó que por servicios se entiende la enseñanza de mejores medios para obtener el mayor rendimiento de los brazos y de los recursos".

Estamos seguros de que "La Prensa Libre" tuvo la intención de titular el cable anterior así: Trabajar más y pedir menos", pero a última hora se conformó simplemente con notificarle a los costarricenses lo que piensa la prensa norteamericana sobre el editorial de "La Hora".

### LIC. GREGORIO SAENZ M.

ABOGADO Y NOTARIO

oficinas: 150 varas al Norte de La Despensa,

Edificio No. 136 - Teléfono 3772

IMPRENTA SAN JOSE

## Sólo alcohol podrá aportar Costa Rica para Corea

El sábado 30 de setiembre anterior publicó La Prensa Libre una nota en la que dice que el secretario de la presidencia don Jorge Martínez Moreno le ha notificado a las Naciones Unidas que Costa Rica está en capacidad de contribuir con un sólo producto para la guerra en Corea: alcohol.

Aquí, donde tenemos un flamante consejo nacional de la producción, que se ha fijado para el próximo año un presupuesto de \$0 millones de colones, y donde es natural esperar que la producción permita la exportación de excedentes, sólo tenemos un producto con el que podemos contribuir a que se gane la guerra en Corea: alcohol.

No estaría mal que se le enviaran unos cuantos estañones de alcohol a los coreanos. Así acaso se disminuya el consumo interno y en vez de estar pidiéndole dinero a los norteamericanos nos decidamos a trabajar más.

## El Figuerismo compra el periódico "El País"

La prensa de estos días ha dado la noticia de que el grupo de amigos de Figueres, el gran Pepet, libertador de Costa Rica, (con perdón de los generales dominicanos Ramírez y Rodríguez, de los coroneles hondureños Rivas, Baez Bone y compañeros, de los nicaragüenses Tercero y su grupo, del Indio Sánchez, de las armas de Guatemala, de Ornes y la Legión Caribe y de Arana y Arevalo etc etc.) ha comprado el periódico "El País". De comprar un periódico de ese nombre, a comprar lo que ese nombre significa, hay mucha distancia de lo que calculan los poderosos cuanto aprovechados amigos de Pepet. Ellos tienen mucha plata, eso nadie lo duda, es más, lo sabemos todos. Mucha, pero muchísima plata, sin contar los millones de indemnizaciones, las deudas que se pagaron al contado, sin mucho estudiar cuentas, de los partidos de Figueres, Social Demócrata, Demócrata Figuerista etc. etc. Pero todo no se puede comprar con plata y eso ya lo van a ver los figueristas, cuando llegue el momento oportuno. Es más fácil llevar a cabo la construcción del túnel interoceánico, planeado por Pepet, que conquistar una presidencia, contra la voluntad unánime del pueblo de Costa Rica, que ya tuvo bastante en los 18 meses. Tiempo al tiempo.

## A un herido lo encalabozaron por ser calderonista

Don Juan Fonseca hace pública protesta

Vengo por medio de Tribuna Libre a senar mi más enérgica protesta por el atropello de que fui víctima por parte de las autoridades de policía de Desamparados el domingo 19 de octubre en curso. Ese día fui al centro de Desamparados, y hallándome en una pulpería, se suscitó un incidente personal entre dos vecinos del lugar. Al intervenir para evitar una pelea, uno de ellos me golpeó y, armado de filoso cuchillo, me infligió una profunda herida en el brazo. Lo lógico, lo humano, hubiera sido que las autoridades me hicieran facilidades para que pudiera trasladarme al hospital, a curarme. Pero en vez de hacer esto, y solamente por cobrarme mi lealtad al

doctor Calderón Guardia, me llevaron a la cárcel y allí me hicieron dormir, en un inhumano calabozo. No les importó a las autoridades que me desangrara, como me desangré, ni les importó tampoco si la herida se infeccionaba o no. No fué sino hasta las nueve de la mañana del lunes que, gracias a don Ignacio Guzmán, que pagó por mí una multa de cincuenta colones, fui puesto en libertad. El mismo médico que me atendió en el hospital se mostró asombrado de que exista en Costa Rica una autoridad capaz de encalabozar a un herido. Juzgue el país en manos de quienes estamos.

JUAN FONSECA  
cédula 38334.

## Por primera vez en Costa Rica el Gobierno se atiende al crédito externo para reparar escuelas.

A los norteamericanos, como a los costarricenses, el llorón  
editorial de "La Hora" ha debido producirles asombro

Solamente los periódicos de don Otilio Ulate le han hecho coro al editorial de La Hora en que se ataca al gobierno de los Estados Unidos porque no quiere darle dinero al actual gobierno de Costa Rica. Es perfectamente natural que sean los periódicos de don Otilio los que digan que ese editorial ha causado verdadera sensación. En eso estamos de acuerdo. Ha causado verdadera sensación ver a los periódicos del presidente, que reflejan, sin lugar a dudas, el pensamiento del presidente, lamentarse de que el dinero de los norteamericanos no venga a Costa Rica en sacos de gangoché. Ha causado verdadera sensación, por ejemplo, oír decir al editorialista de La Hora que hay muchas escuelas en ruinas, que no pueden repararse porque los norteamericanos no quieren mandarnos su platilla. Es la primera vez, en la historia de Costa Rica, que un gobierno confiesa públicamente que no puede reparar las escuelas porque no tiene ayuda del exterior. En Costa Rica, todos los gobiernos anteriores

construían escuelas, reparaban escuelas, hacían cañerías, carreteras, unidades sanitarias, empleando los dólares que le ingresaban al fisco como producto de las rentas. Y hay que tomar en cuenta que los presupuestos de aquellos gobiernos apenas si alcanzaban a sesenta millones de colones, mientras que ahora, el señor Ulate, se da el lujo de gobernar con un presupuesto de CIENTO CINCUENTA MILLONES. Y que con semejante suma no le alcance ni para reparar una escuelita es cosa que debe producirles a los costarricenses verdadera sensación.

A los norteamericanos como a nosotros, ha debido causarles una gran sorpresa que los periódicos del señor Ulate les pidan la plata para que aquí el gobierno se permita invertir en reparar escuelas, en enviar nutridas delegaciones al exterior, en comprar alguno que otro automóvil para los santos grandes del gobierno, y en hacer caer en tentación a más de un "depurador" para que produzca algún faltante.

## Los que ganamos 2 colones al día ya no podemos comer

San Francisco 18 de Setiembre de 1950.

Sr. Don.  
Ricardo Rojas Vincenzi.  
San José.

Muy estimado señor:

Muchas gracias por los ejemplares de Tribuna Libre que me envió. No se imagina la alegría que nos ha causado leer de nuevo las palabras de nuestro querido Jefe, palabras que llevan en sí la realidad de las cosas. Nosotros los que vivimos del hacha y el machete o, para mejor decirle, del trabajo rudo, nos parece llegada la hora de reclamarle a los libertadores su descarada actuación. Alardeaban de honradez, y que a la llegada de Ulate todo sería barato y de veras está tan barato todo que ya no tomamos café. Porque ¿quien lo compra a \$ 4,25 la libra ganando tristes dos colones al día? Pueden comprarlo los del Banco Central, los ministros y el presidente. A veces nos da ganas, de que nos lleven mejor a la cárcel aunque mientras mujeres y gúilas quedan tomando café de maíz. Porque con la segunda república hemos tenido que inventar café.

Lo saludo y pido a Dios lo conserve bien.

Su atento S. S.

**OCTAVIO BALDANO PERALTA**

## Mi correspondencia ha sido violada

Grave denuncia formula don Ramiro Castro

En un lugar de Costa Rica Setiembre 26 de 1950.

Sr. don  
Ricardo Rojas Vincenzi  
San José.

Estimado don Ricardo:

Le ruego publicarme en su valiente semanario las cuatro líneas que en está le envío.

¿Libertad irrestricta ó libertad restringida? es el caso, señor Rojas Vincenzi, que necesito desahogarme, gritar, aunque nadie me oiga. En mi condición de calderonista auténtico, he tenido que recorrer en un verdadero zozobrar diferentes zonas del país, que ha sido nuestra Patria. Muchas pequeñas temporadas he pasado en Guácimo de Linea Vieja. Estando ahí, se me ocurrió entablar correspondencia con un amigo que se encuentra en exilio voluntario en Guatemala.

Nos carteamos y en nuestras misivas, tal vez por el fervor Republicano, tal vez por nuestra amistad tan vieja, nos entusiasamos tanto que surgió alguna palabreja un poco salidilla del molde de sumisión reinante. Esto me perdió a mí. La Gestapo, digo bien, el servicio de inteligencia de esta pobre sufrida República, censurándome mis derechos ciudadanos, violó mi correspon-

dencia y lo que es peor, ordenó mi detención, lo que no han podido hacer todavía Seguridad Pública, ordenó mi prisión a Guácimo, es decir, ordenó al Agente de Policía que me enviara, como si yo fuera una carga de yucas. Pero como el servicio de Inteligencia lo mismo que el Agente referido carecen, cabalmente de este requisito, no han podido, todavía a éstas horas, juntarse conmigo.

Créame, don Ricardo, que hace algunos años cuando el señor Ulate, ahora en la Casa Presidencial, editorializaba en el Diario de Costa Rica, creía a ese señor enamorado de la Democracia pero qué decepción: en lugar de darnos todos los derechos sin cartapias nos quita una de las mejores conquistas de la Democracia. La inviolabilidad de la correspondencia —Es decir en lugar de Libertad Irrestricta, libertad restringida.

RAMON CASTRO CASTRO

## En Limón se juega a vista y paciencia de la autoridad

Limón 11 de Setiembre de 1950.

Señor Director de la Tribuna Libre,  
San José.

Muy estimado señor mío:

De la provincia de Limón le dirijo estas líneas para que, si lo tiene a bien, las inserte en su periódico ya que nosotros los calderonistas somos amigos de las verdades. El caso es éste:

Se decía mucho de Botellas en tiempos del Doctor Calderón Guardia y Picado y en la actualidad ya no son botellas sino "GARRAFONES" La Gobernación de Limón desde que es esta República de Segunda está desempeñada por persona que nunca está en su despacho y solamente es el pobre Secretario el que lleva la batuta junto con dos señoritas. Todo el mundo busca al señor Gobernador y nunca es encontrado, pues su despacho lo tiene en su finca Saborio y otras propiedades que posee. Se puede decir que el Gobernador es el Secretario y es quien lo hace todo. ¿Quien tiene la culpa de esto? El señor Ministro de Gobernación y el Presidente de la República que hablaban de Botellas. Aquí se juega públicamente en varias partes, se venden los "CANCES" populares de Panamá y tantas cosas más.

Del señor Director atento servidor,

Gonzalo Azofofa Ortiz

Ya está en Costa Rica  
la mejor máquina de coser  
que se fabrica:

LA MAQUINA DE COSER

**UNIVERSAL**

una belleza que  
será la felicidad de  
todos los hogares

Teléfono  
2064

A. A. ZUÑIGA & Cía.

Apartado  
1967

## A nuestros Agentes

A nuestros estimables Agentes que por alguna razón se hubieren atrasado en la remesa de sus saldos, les rogamos hacerlo en lo que falta de este mes para poder continuar nuestro servicio de TRIBUNA LIBRE durante el mes de Octubre.

Igual recomendación hacemos a nuestros abonados que tienen recibos atrasados.

**G. Sáenz M.**

Admir.

**F. Quesada M.**

Agente General.

Setiembre 20-1950.

## El actual ingeniero jefe del Ferrocarril al Pacífico también fué empleado durante el gobierno de Calderón Guardia

En aquella época él realizaba sus estudios y para ayudarlo se le nombró ingeniero auxiliar en la empresa

Hemos visto publicadas unas manifestaciones del ingeniero jefe del Ferrocarril al Pacífico, señor Alvarado, en las que censura al ex-maquinista de la empresa señor Solís porque éste no protestó durante la administración Calderón Guardia de lo que él, el señor Alvarado, juzga cosas indebidas. Pero de la casualidad de que el señor Alvarado, fué también empleado del Ferrocarril al Pacífico durante la administración Calderón Guardia y tampoco en aquella época dijo absolutamente nada de lo que ahora, varios años después, trae a cuento para confundir al señor Solís.

El señor Alvarado era, durante la administración Calderón Guardia, estudiante de ingeniería, y para ayudarlo, el buenazo de Calderón Guardia lo nombró ingeniero auxiliar del Ferrocarril, ayuda mediante la cual el señor Alvarado pu-

do terminar su carrera. Así se escribe la historia.

MARIO SILES

### Fernando Valv...

(Viene de la Pág. DOS)

quiere dar largas al asunto y quiero que por lo menos, en TRIBUNA LIBRE, se diga que aquí no nos "chupamos el dedo".

No le asiste ningún derecho a quien como ministro de Gobernación y Policía, hizo de la ley ultrajante menosprecio, y usando y aplicando en cambio tremendo látigo convertido en los famosos decretos de emergencia, hizo víctimas a muchos calderonistas inocentes.

Al igual que César en el Coliseo Romano, Fernando Valverde Vega, se complacía en volcar el pulgar y pedir pena máxima contra todo calderonista inocente que tuvo la desgracia de caer en sus garras; usando toda la prepotencia que

## 30 millones de colones botará el año próximo el consejo de la producción

El consejo, cuartel general del figuerismo, dispondrá de fondos suficientes para una intensa campaña política

El consejo nacional de la producción, que la junta figuerista, gracias a uno de sus famosos decretos-leyes dejó arreglado de tal modo que constituye un poder dentro de otro poder, tendrá para el próximo año un presupuesto de 30 millones de colones.

El consejo nacional de la producción, que ha tenido un rotundo fracaso, reconocido hasta por el propio señor Ulate, tendrá para el próximo año fondos suficientes de TODOS los costarricenses para botar en ensayos que le han costado ya muchísimo dinero al país.

El consejo, cuartel general del figuerismo, podrá movilizar en 1951 aquella fantástica suma realizando una intensa campaña política mientras tanto los periódicos de don Otilio se indignan porque los Estados Unidos no le alojan plata a éste gobierno.

le confería el derecho de pertenecer a la cofradía de "SALVADORES", supo aprovecharse para dar rienda suelta a su rencor y a su odio, negando a todos lo verdadera Justicia. Y viene ahora pidiendo clemencia....

¿Con qué derecho, don Fernando?

Ya tan pronto se olvidó que fue en la Costa Rica de ustedes, donde se ejercieron los más espantosos procedimientos judiciales?

Entonces cómo espera encontrar en esa Costa Rica, la aplicación antojadiza de la Ley? O es que su título de "Salvador" le concede inmunidad absoluta?

Sobrepuja en mi ánimo sereno la indignación que me producen las peticiones al estilo de la de don Fernando Valverde porque si su caso es limpio, no le debe importar el curso del proceso, sea éste o aquel tribunal el que lo investigue.

HORTENSIA HERNANDEZ G.

## Señora, Señorita:

No pague caprichos por sus vestidos. Cómprelos baratísimos, elegantes, de último modelo y magníficas telas, en la

EDIFICIO RIMOLO  
Av. Alfredo Volio

Tienda "MAVIS"

50 vs. Norte de la  
Iglesia La Dolorosa

## Defiendo una . . .

(Viene de la Pág. PRIMERA)

pasaje trascendental de nuestra Historia, se aparta de los casos forenses corrientes y requiere una explicación previa de mi parte.

En primer término, deseo manifestar que deploro profundamente que el Supremo Tribunal, por la escasa mayoría de un voto, privara de su eminente jurisdicción al acusado señor don Francisco Calderón Guardia, a fin de que fuese procesado en la vía ordinaria, a pesar de que tenía derecho de gozar de la jurisdicción privilegiada, por motivos de conexcidad, como participante en un mismo hecho, de acuerdo con la regla de la indivisión de la continenencia de la causa y del principio del fuero de atracción, reconocidos por los artículos 194 y 198 de la Ley Orgánica del Poder Judicial y por el artículo 33 del Código de Procedimientos Penales.

En segundo lugar, quiero expresar que tengo a una de las mayores satisfacciones de mi vida comparecer ante el Tribunal más alto de mi Patria, demandando justicia para el ex-Presidente de la República, señor Lic. don Teodoro Picado y para el Ministro Plenipotenciario en Nicaragua, Sr. D. Vicente Urcuyo Rodríguez. Aunque no ignoro que "el letra do defensor—como ha dicho Jiménez de Asúa—, incluso en el trance en que pide la absolución de su patrocinado, no se solidariza con los hechos", estimo de imprescindible necesidad advertir al Supremo Tribunal que he alzado la defensa de los señores Picado, Urcuyo Rodríguez y Calderón Guardia, porque tengo la íntima convicción de que no son traidores a nuestra Patria y de que defendiendo una causa justa. He asumido el patrocinio de los acusados sin el más leve maltrato de mi devoción a Costa Rica ni de mis ideales patrióticos, firmemente persuadido de que con mis escasas luces amparo a tres víctimas políticas. Y lo hago confiado en el recio espíritu de justicia del Alto Tribunal a que tengo a honra dirigirme y en el cual no harán eco los resentimientos políticos, sin que en mi ánimo ni en mi fe hagan meilla las amargas palabras, que en otra coyuntura recordé, de nuestro don Braulio Carrillo, quien en el destierro, rememorando a Milcíades, vencedor de los persas, decía de los hombres públicos que sólo se les "hace justicia a los que ya no existen". Sé que la Justicia no está— como expresa Ruiz-Funes— "a merced de las vicisitudes políticas ni al servicio del victorioso" ("Evolución del delito político", Buenos Aires 1944, pág. 143),

y la demanda en la idea sólida de que con ello contribuyo a que se restablezca una verdad histórica, terriblemente desfigurada por la pasión política, y, sobre todo, a que se realice entre nosotros la sublime aspiración que expresan las hermosas palabras del General Grant grabadas en su tumba: "Let us have peace".

## No hay justicia . . .

leales partidarios del doctor Calderón Guardia.

Contra el criterio de los jurisconsultos más eminentes del país, y contra la opinión de reconocidas autoridades en la materia de otros países de América, la mayoría de la Corte ha dado por buena la campaña de persecución más feroz que se haya desatado en el país contra un partido político.

La presión que ha debido ejercerse ante la Corte ha sido, seguramente, enorme, pues el propio periódico del presidente de la república Diario de Costa Rica del 6 de octubre, al comentar el pronunciamiento de la corte, no oculta la alegría que le produce el acontecimiento, al decir textualmente que "lo cierto es que el rechazo del recurso se estima de importancia decisiva tanto para los casos resueltos como para los pendientes para ejecución de sentencia en el ramo de intervención, ya que de haber sido declarado con lugar, se habría sentado un serio precedente y quedaría prácticamente en el aire todo lo actuado en dicha materia".

El fallo de la corte significa que un gran número de costarricenses, por el tremendo delito de no ser amigos del régimen, quedará prácticamente en la ruina al ejecutarse las sentencias del tribunal de probidad.

¡Se acabó la justicia en Costa Rica!

UN EDITORIAL QUE LLORA.  
nizaciones antojadizas y ausentes de estudio a los "perjudicados" en la Guerra Civil; y estos dineros han servido para pagar a los mercenarios que importaron para pisotear la dignidad de la Nación; y con estos dineros se fabrican cada rato nuevos ricos que se construyen sus palacetes en los mejores barrios de la capital; y con estos dineros se ayuda a mantener el enorme tren burocrático; que el presupuesto ya colea a los 150 millones anuales y todavía "La Hora" no tiene empucho de confesar que no alcanza ni para limpiar un caño!

Tiene "La Hora" el tapé de culpar a los EE. UU. de todos los desastres administrativos provocados por el dueto Figueres-Ulate.

No ven que esta gran potencia los

observa minuciosamente en el manejo de los dineros de los costarricenses?

Entonces ¿cómo esperan recibir préstamos con la garantía del hambre del pueblo?

Después de esto, podrán decirnos los de "La Hora" cómo pudo el ilustre Ex-presidente de la República Dr. DON RAFAEL ANGEL CALDERON GUARDIA, construir decenas de excelentes escuelas, el majestuoso Seguro Social, la Universidad Nacional, casas baratas, puentes, cientos de kilómetros de carretera, el muellecito de Puntarenas, etc., con un estrecho presupuesto de exactamente la cuarta parte del de ahora?

Ante la confesión de "La Hora", donde retrata la ineptitud de los hombres del gobierno queda avisado el país de que si seguimos patas para arriba, la culpa es de los EE. UU. y no del gobierno de Costa Rica.

## Eduardo Pochet Lacoste

Hace pocos días falleció en esta capital Eduardo Pochet Lacoste. Recio espíritu el de este hombre admirable que sólo la muerte pudo vencer. Siempre lo vimos luchando con un optimismo que transmitía él a quienes se le acercaban para aprovechar el enorme caudal de conocimientos que fué adquiriendo en los libros y en las aulas universitarias. Era un enamorado del estudio. Cuando otros hombres, alcanzando el medio siglo de edad, abandonan el cultivo espiritual, Eduardo Pochet hacía en la Universidad de Costa Rica cursos de filosofía y en la Universidad de Cuba lograba grandes triunfos en estudios de química. Puede decirse que en sus últimos años no tuvo momentos de reposo, pues cuando no iba a las aulas universitarias se le encontraba, en su casa, rodeado de los mejores libros.

Mucho valía Eduardo Pochet, no por aquel dinamismo suyo que creó grandes cosas, sino por la bondad de su corazón, por su profunda visión de los problemas humanos, por su tolerancia, por su privilegiado cerebro.

No cabe duda de que Costa Rica ha perdido con él a uno de sus mejores valores, y nosotros, los que fuimos sus amigos, a un compañero noble y bueno como pocos.

Tribuna Libre le hace llegar a los familiares del viejo y querido amigo el testimonio de su condescendencia muy sincera.